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Каша в голове 
Главный контролёр Всея Руси Алексей Кудрин (в миру — 

председатель Счётной палаты РФ) гневно заклеймил вра-
чей и учителей за низкую производительность труда. Его 
высокоинтеллектуальные филиппики прозвучали на за-
седании комитета Совета Федерации по бюджету и фи-
нансовым рынкам, когда сенаторы обратили внимание на 
низкий уровень зарплат в российской бюджетной сфере и 
предложили аудиторам тщательно изучить тему. На что 
Кудрин отрезал: «Вы ссылаетесь на западные страны — 
там, допустим, на 25% в ВВП доля зарплат больше. Но про-
изводительность труда в среднем одного среднего занято-
го в два раза выше в Европе и в 2,5 раза выше в США, чем 
у нас… Нельзя просто взять да повысить [зарплаты] и 
дальше остаться, как мы жили». Это похоже на известный 
принцип монтёра Мечникова: утром деньги — вечером 
стулья. Вы вначале поднимите производительность, а по-
том уже и о зарплате поговорим. 

Правда, Кудрин забыл сказать, в каких тонно-километ-
рах или человеко-градусах следует измерять производи-
тельность учителей и библиотекарей. Недаром эксперт-
экономист Андрей Бунич заметил, что у Кудрина — каша 
в голове, он не отличает производительность от эффек-
тивности.  

«Неэффективность россиян» — любимая фишка экс-
пертоподобных чиновников для обоснования нищен-
ских зарплат в России. За красивыми словами стоит про-
стая вещь: они (чиновники и олигархи) приватизирова-
ли страну и госбюджет и ни с кем делиться не желают. И 
чем меньше расходы на бюджетников, тем чиновникам 
выгоднее. И чем беднее народ, тем рентабельнее их до-
ходный бизнес на нефтескрепах и газопатриотизме.  

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

ПОСЛЕ временного за-
тишья, связанного с 

проведением парламент-
ских выборов, в Израиле 
вновь вспыхнули массовые 
протесты. Сотни обществен-
ных активистов, собравшие-
ся в Иерусалиме у резиден-
ций председателя «Кахоль-
лаван» Бени Ганца, главы 
партии «Тиква хадаша» Ги-
деона Саара, а также руково-
дителя «Ямина» Нафтали 
Беннета, призвали лидеров 
ведущих политобъединений 
не вступать в коалицию с 
партией «Ликуд» премьера 
Биньямина Нетаньяху и 
сформировать новый каби-
нет — «правительство исце-
ления». Акции с требовани-
ем отставки Нетаньяху так-
же состоялись в Нес-Цийоне, 
Умм-эль-Фахме, Кафр-Касе-
ме, Джалджулии и Хайфе. 

«Народ сделал выбор. Мы 
просим вас сдержать свои 
обещания — действовать на 
благо граждан, во имя их 
благополучия, безопасности 
и здоровья, без предвзято-
сти, открыто и честно», — го-
ворили манифестанты. Ак-
тивисты «Эйн мацав» и дру-

гих общественных движе-
ний объявили, что продол-
жат организовывать акции 
протеста против премьер-
министра до тех пор, пока 
он не покинет свой пост. 

Демонстрации были при-
урочены к возобновившимся 

5 апреля судебным слуша-
ниям по трём делам в отно-
шении Нетаньяху. Главу пра-
вительства обвиняют в зло-
употреблении общественным 
доверием, мошенничестве и 
коррупции. В рамках наибо-
лее резонансного дела след-

ствие считает, что политик 
предоставлял телекоммуни-
кационной компании «Безек» 
преференции в обмен на по-
ложительное освещение дея-
тельности своего кабинета. 

У здания окружного суда 
Иерусалима собрались демон-

странты и участники при-
бывшей в израильскую сто-
лицу из Латруна протестной 
автоколонны, призывавшие 
Нетаньяху уйти в отставку. 

Несмотря на продолжение 
судебных слушаний, прези-
дент страны Реувен Ривлин 
доверил премьеру сформи-
ровать правительство по 
итогам четвёртых за два го-
да досрочных парламент-
ских выборов, на которых 
партия «Ликуд» формально 
получила большинство мест 
— 52. Но для создания устой-
чивой коалиции требуется 
как минимум 61 мандат. На 
выполнение задачи у Не-
таньяху есть 28 дней и воз-
можность продлить этот 
установленный законом 
срок на две недели.  

А в США продолжаются ак-
ции под лозунгом «Остано-
вить ненависть к азиатам!». 
Очередная массовая де-
монстрация состоялась в 
Нью-Йорке. Собравшиеся на 
Таймс-сквер манифестанты 
с плакатами «Прекратите 
агрессию против наших ста-
риков и женщин!», «Расизм 
— самый смертоносный ви-

рус» осудили всплеск наси-
лия в отношении американ-
цев азиатского происхожде-
ния по всей стране, в том 
числе и в крупнейшем мега-
полисе США. Только за неде-
лю здесь зафиксировано как 
минимум 13 эпизодов, вклю-
чая шокирующее нападение 

на 65-летнюю филиппинку 
Вилму Кари, жестоко изби-
тую ногами в районе Мидта-
ун на глазах у охранников, 
наблюдавших за происходя-
щим из офисного здания.  

На фоне череды антиазиат-
ских инцидентов полиция 
Нью-Йорка создала так назы-

ваемые тайные патрули для 
борьбы с ростом преступле-
ний на почве расовой нетер-
пимости. Секретные сотруд-
ники-азиаты в штатском на-
правлены в китайские квар-
талы города и другие районы, 
где преимущественно про-
живают выходцы из Азии. 

Согласно недавнему отчёту 
Центра изучения ненависти 
и экстремизма при Калифор-
нийском государственном 
университете в Сан-Бернар-
дино, в 2020 году количество 
преступлений на почве ксе-
нофобии в США немного сни-
зилось, однако число злодея-
ний против американцев с 
азиатскими корнями и жите-
лей островов Тихого океана 
подскочило на 145%. 

 
Фото Рейтер.

Нью-Йорк

Иерусалим

ТРУД И КАПИТАЛ

Таксисты 
устали терпеть 

 
Со второй половины марта страну охватили забастовки таксистов. Нача-

лась стачечная цепочка с города Бийска. 14 марта таксисты сервиса «Мак-
сим», собравшись около местного гипермаркета «Лента», перестали выходить 
на вызовы и включили «аварийки». Работники устали от низких зарплат и низ-
ких тарифов на услуги такси.

ТАКСИСТЫ Тольятти, занятые в сервисах 
«Яндекс. Такси» и «Ситимобил», 19 
марта пригрозили забастовкой. 22 мар-

та у ТЦ «Акварель» произошла обещанная 
акция протеста, собравшая около сотни че-
ловек, включая не только бастующих такси-
стов, но и просто неравнодушных горожан. 
Спровоцировал недовольство таксистов рост 
цен на пропан и бензин, при этом стоимость 
поездок для пассажиров снизилась, что вы-
нудило водителей работать себе в убыток. 
Стоит также отметить, что у наиболее актив-
ных участников протеста «Яндекс. Такси» за-
блокировал аккаунт и лишил их возможно-
сти продолжать работу якобы «за злоупо-
требление функциями приложения». Что 
подразумевается под «злоупотреблением», 
остаётся загадкой, зато вполне понятно, что 
под «блокировкой аккаунта» подразумевает-
ся увольнение. 

В городе Дербенте (Республика Дагестан) 
тоже неспокойно. 21 марта местные такси-
сты записали видеообращение к своим рабо-
тодателям из «Яндекс. Такси», в котором вы-
разили недовольство тарифами, в том числе 
отсутствием детского тарифа, а также сниже-
нием гарантии минимального заработка на 
1000 рублей. По словам работников, выходят 
на забастовку они уже шестой день и делают 
это в час пик. 

24 марта волна забастовок таксистов до-
бралась до Дзержинска Нижегородской обла-
сти. В акции приняли участие 30 водителей. 
Местный рынок такси захвачен сервисом 
«Яндекс. Такси». Пользуясь своим монополь-
ным положением, он повысил для шофёров 
норму с 30 до 40 поездок за смену, а размер 
доплат снизил в три раза. Таксисты готовы 
пойти навстречу работодателю при условии 
снижения нормы и установки адекватных 
расценок на поездки. В противном случае ра-
бочие продолжат бастовать. 

26 марта прошла забастовка таксистов «Ян-
декс. Такси» и «Uber» в Березниках Пермского 
края, в ней участвовали более 30 водителей. 
Таксисты жаловались на низкие цены на по-
ездки, снижение рейтинга, а также на отсут-
ствие в Березниках детского тарифа, пред-
усматривающего наличие детского кресла у 
водителя. Работники не намерены сдаваться 
и готовы продолжать бастовать. Повторные 
забастовки уже состоялись 29 и 31 марта. 

31 марта на забастовку вышли таксисты 
Нефтеюганска (Ханты-Мансийский автоном-
ный округ). Как и в других городах, снова 
«Яндекс. Такси», снова низкие цены на про-
езд при росте цен на бензин. Больше 50 води-
телей приостановили работу в час пик с тре-

бованиями повысить минимальную цену на 
проезд с 79 до 120 рублей. 

Напомним, что в начале февраля этого года 
бастовали водители «Яндекс. Такси» из Бала-
кова Саратовской области. Акция протеста 
продолжалась в час пик на протяжении не-
скольких дней. В итоге одно из требований 
работников было выполнено: «Яндекс. Так-
си» в Балакове ввело в своём приложении 
детский тариф. Однако разрастаться геогра-
фия забастовок начала в середине марта 
после стачки в Бийске. Не исключено, что не-
большая победа таксистов из Балакова стала 
стимулом для их товарищей по профессии 
продолжать борьбу за свои права. 

Наблюдая за рядом забастовок таксистов, 
происшедших за последнее время, можно 
констатировать, что причина их кроется в 
ряде аспектов. Первый аспект — рост цен на 
бензин. Благодаря «великим реформаторам» 
наша страна вот уже 30 лет сидит на «нефтя-
ной игле». Вторая причина — скотское отно-
шение руководства агрегаторов, в частности 
«Яндекс. Такси», к наёмным работникам. В 
погоне за прибылью работодатели забывают 
об обеспечении нормальных условий для ра-
боты тех, чей труд им эту прибыль приносит. 
Здесь, кстати, и проявляется истинная капи-
талистическая сущность владельцев «Яндек-
са», которых один небезызвестный либераль-
ный политик называл «честными бизнесме-
нами». При таком раскладе можно и любого 
карманника называть «образцом честности». 

На 17—18 апреля намечается всероссий-
ская забастовка таксистов. Безусловно, коли-
чество «горячих точек» вместе с числом не-
довольных таксистов продолжит расти, так 
как руководство сервисов, будь то «Яндекс. 
Такси», «Uber» или «Ситимобил», не готово 
уступать наёмным работникам и искать ком-
промисс. А водители по мере роста классово-
го сознания не желают более терпеть такого 
отношения к своему труду. 

Летом прошлого года бастовали курьеры, 
которые объединились под знамёнами проф-
союза «Курьер» и одержали ряд побед в борь-
бе за свои трудовые права. Не исключено, что 
забастовки водителей могут привести к по-
явлению независимого межрегионального 
профсоюза таксистов, который не только на 
словах, но и на деле будет вести борьбу за 
права рабочих. Перед солидарными одновре-
менными акциями протеста «Яндекс.Такси» 
и другие недобросовестные сервисы будут 
вынуждены пойти на уступки таксистам. 
Главное — не сдаваться и продолжать борьбу. 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

Защитим будущее! 
 

Серией акций в поддержку Павла Грудинина и возглавляемого им подмосковного 
совхоза имени Ленина откликнулись на Заявление народно-патриотических сил 
России «Мы не отступим с рубежа народной борьбы» активисты КПРФ и сторон-
ники партии в Краснодарском крае. 

Белореченск. На имя прези-
дента России коммунисты  
отправили телеграмму за  
подписью первого секретаря 
Белореченского райкома КПРФ, 
депутата районного Совета  
Н. Боровкова, в которой требо-
вали от гаранта Конституции 
прекратить творить правовой 

произвол в отношении совхо-
за имени Ленина и его руко-
водителя Павла Грудинина. 

Тбилисский район. Ком-
мунисты во главе с первым 
секретарём райкома пар-
тии, депутатом Совета сель-
ского поселения Н. Желез-
нёвым провели в людных 

местах три одиночных пи-
кета в поддержку совхоза 
имени Ленина и его руково-
дителя Павла Грудинина. 
Активисты держали плака-
ты: «Народу — условия до-
стойной жизни, а не выжи-
вания!», «Земляки! Думайте, 
кто вам продлил пенсион-

ный возраст и поднимает на 
всё цены». 

Гулькевичи. Активисты 
местного отделения КПРФ и 
Союза советских офицеров 
Кубани организовали одиноч-
ные пикеты в поддержку сов-
хоза имени Ленина и его ру-
ководителя Павла Грудинина.  

Анапа. Коммунисты про-
вели в городе четыре оди-
ночных пикета, раздавая 
прохожим листовки с требо-
ванием прекратить пресле-
дование директора совхоза 
имени Ленина.  

Калининский район. Ком-
мунисты провели акции 
поддержки директора на-
родного предприятия Павла 
Грудинина в станицах Ста-
ровеличковская, Калинин-
ская, Гривенская, а также на 
хуторах Гречаная Балка и Ре-
дант. 

Аналогичные акции под 
флагом КПРФ также были 
проведены в городе Абинске и 
в станице Выселки. 

 
Пресс-служба Краснодарского 

крайкома КПРФ.

ШТАБ ПРОТЕСТА

ВО ВСТУПИТЕЛЬНОМ слове В. Кашин по-
благодарил собравшихся за активное уча-
стие в проведении съезда Общероссийско-

го общественного движения «В поддержку ар-
мии, оборонной промышленности и военной 
науки», в ходе которого были подняты самые 
важные темы, касающиеся ситуации в оборон-
ной отрасли страны. 

Далее он отметил, что 10 апреля, в преддве-
рии 60-летия со дня первого полёта человека в 
космос, совершённого Юрием Гагариным 12 
апреля, по всей стране пройдут мероприятия в 
честь этой даты: «круглые столы», встречи де-
путатов с избирателями, пикеты, возложения 
цветов и т.д. 

В столице 12 апреля в 12.00 коммунисты, их 
сторонники, представители левопатриотиче-
ских сил проведут возложение венков и цветов 
к Мавзолею В.И. Ленина, а также к захоронению 
Ю. Гагарина у Кремлёвской стены. Пройдут тор-
жественные мероприятия, в частности, на пло-

щади Гагарина, а также на ВДНХ и в других ме-
стах. В Подмосковье одним из главных центров 
празднования будут город Королёв, а также ряд 
наукоградов. 

13 апреля КПРФ проведёт церемонию на-
граждения памятными медалями космонавтов 
и байконуровцев. 

22 апреля будет отмечаться 151-я годовщина 
со дня рождения В.И. Ленина, в этот день в сто-
лице состоится возложение цветов к Мавзолею 
вождя, по всей стране пройдут памятные акции, 
традиционные субботники, другие приурочен-
ные к этому дню мероприятия. 

26 апреля, в преддверии майских праздников, 
с площадки совхоза имени Ленина отправится 
гуманитарный конвой в ДНР и ЛНР для ветера-
нов Великой Отечественной войны, защитников 
народных республик. Помощь братскому народу 
по-прежнему остаётся в числе первоочередных 
задач для КПРФ. 

Алёна ЕРКИНА.

В честь первого полёта 
Очередное заседание Общероссийского штаба протестных действий состоя-

лось 6 апреля под руководством заместителя Председателя ЦК КПРФ Владимира 
Кашина. Участники совещания обсудили подготовку к мероприятиям, которые бу-
дут проведены в ближайшее время.

НАПРИМЕР, администра-
ция не позволила орга-
низовать митинг 23 фев-

раля и пикет, намеченный на 
март. В первом случае чинов-
ников не устроило место про-
ведения — у памятника добро-
вольцам-танкистам на улице 
Кирова. Тогда в администрации 
заявили, что, дескать, эта тер-
ритория прилегает к суду, а в 
таких местах проведение пуб-
личных мероприятий запреще-
но. Однако именно здесь 18 
марта состоялся праздничный 
концерт. Во второй раз прове-
сти пикеты не разрешили под 
предлогом того, что заявленное 
место будет занято другой об-
щественной организацией. В 
обкоме КПРФ отметили, что та-

кой метод применяют, когда 
других поводов запретить лю-
дям протестовать нет. 

— Мы решили провести оди-
ночные пикеты в центре Челя-
бинска в самых людных местах. 
Мы не намерены мириться с 
постоянными отписками и за-
претами на проведение наших 
акций, считаем такое поведе-
ние администрации политиче-
ски мотивированным, — заявил 
первый секретарь Челябинско-
го обкома КПРФ Игорь Егоров. 

Коммунисты считают, что 
запрет проведения акций на-
рушает статью 29 Конститу-
ции РФ, гарантирующую сво-
боду слова.  

По сообщениям  
информагентств.

С произволом 
мира не будет 
Серию одиночных пикетов провели в Челябинске 

коммунисты. Они вышли на улицы города из-за того, 
что в мэрии под надуманными предлогами отказы-
вают КПРФ в проведении протестных акций.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ… 
 
Организованные КПРФ акции протеста против нападок 

на подмосковный совхоз имени Ленина и на его руковод-
ство прошли также в Пскове.  

— Коммунисты приложат все усилия для защиты тех, кто 
трудится на благо всей страны. Народные предприятия — 
будущее России! — говорят участники этих пикетов.

Псков

Краснодарский край

ВВ рр ее мм яя   вв ыы бб ии рр аа тт ьь   «« ПП рр аа вв дд уу »»   
 

С апреля по 15 июня во всех почтовых отделениях России проводится подписка 
на газету «Правда» на второе полугодие 2021 года.  

Кроме того, ещё не поздно оформить подписной абонемент на май—июнь 2021 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
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В московской Библиотеке-чи-
тальне имени И.С. Тургенева со-
стоялся «круглый стол» на тему 
«Наш Тургенев». Эта встреча 
должна была пройти год назад. 
Предполагалось обсудить итоги 
Московского театрального фести-
валя-конкурса «Тургеневская те-
атральная Москва», который со-
стоялся в мае — ноябре 2019 года 
по следам празднования 200-летия 
со дня рождения великого русского 
классика. Но COVID заставил от-
срочить этот разговор. 

 

В  ФЕСТИВАЛЕ-КОНКУРСЕ при-
няли участие 26 театров и 
творческих коллективов Моск-

вы и других городов России (Санкт-
Петербурга, Орла, Твери, Курска, Но-
вомосковска). Они представили 29 
театральных постановок по произве-
дениям Тургенева и литературно-
музыкальных композиций о его жиз-
ни и творчестве. Вручение наград по 
трём конкурсным номинациям — 
«За лучшее воплощение произведе-
ния И.С. Тургенева на сцене», «За 
лучшее современное прочтение про-
изведения И.С. Тургенева», «За луч-
шую актёрскую (исполнительскую) 
работу: мужская и женская роли пер-
вого и второго плана» — прошло в 
декабре 2019 года. 

Фестиваль был организован Биб-
лиотекой-читальней имени И.С. Тур-
генева и Тургеневским обществом в 
Москве при поддержке Департамен-
та культуры города Москвы, Союза 
театральных деятелей, Всероссий-
ского созидательного движения 
«Русский Лад». Надо отметить, что 
финансовая поддержка КПРФ поз-
волила показать в Москве один из 
самых ярких спектаклей фестиваля-
конкурса — «Безмолвие. Сон о кро-
хотном счастье» по рассказу «Муму», 
поставленный в Орловском госу-
дарственном академическом театре 
имени И.С. Тургенева. Режиссёр-по-
становщик спектакля актёр Антон 
Карташев (это его первая режиссёр-
ская работа) получил сразу две на-
грады — за лучшее современное про-
чтение Тургенева и лучшее испол-
нение главной мужской роли. Он 
представил народную драму, подан-
ную в фольклорной стилистике, с 
современной сценографией и ори-
гинальными костюмами, с прекрас-
ной игрой молодых актёров. Спасибо 
КПРФ за эту поддержку орловского 
театра и фестиваля-конкурса! 

Фестиваль показал, что творчество 
великого русского классика вызыва-
ет несомненный интерес у театраль-
ной публики и нуждается в режис-
сёрском осмыслении с позиций со-
временного общества и современ-
ного театра. Многообразие представ-
ленных постановочных решений, от 
традиционных до суперавангард-
ных, свидетельствовало о том, что 
творчество русского классика созда-
ёт неисчерпаемые возможности для 
режиссёрского и актёрского поиска.  

Организаторы и участники фести-
валя-конкурса, члены жюри во главе с 
Б.Н. Голубицким, театральным режис-
сёром и педагогом, заслуженным дея-
телем искусств РФ (в 1987—2012 годах 
он возглавлял в Орле академический 
театр, носящий имя Тургенева), вер-
нулись к содержательному разговору 
о том, в чём современность творчества 
классика и как нынешние поиски те-
атральной выразительности сочетать 
с традициями русского театра.  

Участники «круглого стола» отме-
тили, в частности, что в 2020—2021 
годах тургеневская афиша пополни-
лась заметными постановками пье-

сы  «Месяц в деревне» в двух ведущих 
театрах Москвы: МХТ имени А.П. 
Чехова (режиссёр-постановщик Егор 
Перегудов) и в Малом театре (ре-
жиссёр-постановщик Глеб Подгоро-
динский). Это пример двух принци-
пиально разных подходов к поста-
новке Тургенева на современной 
российской сцене. 

Спектакль «Месяц в деревне» в Ма-
лом театре — первая режиссёрская 
работа заслуженного артиста РФ Гле-
ба Подгородинского. Благодаря бе-
режному прочтению текста Тургене-
ва и прекрасной игре актёров (кото-
рые, и это немаловажно, того же воз-
раста, что и герои пьесы) Подгоро-
динский очень наглядно, шаг за ша-
гом, раскрывает психологию поступ-
ков героев. Он утверждает на сцене 
«русский психологический театр», о 
котором современные режиссёры на-
чали, как нам кажется, подзабывать. 
Такой спектакль защищает Тургенева 
от невежества и самомнения некото-
рых нынешних режиссёров, он пока-
зывает, что можно быть современ-
ным, не переписывая классику. 

У режиссёра-постановщика «Меся-

ца в деревне» в МХТ имени А.П. Чехо-
ва Егора Перегудова иной подход: он 
стремится создать из пьесы «другое» 
произведение, для него авторский 
текст — лишь повод для самовыраже-
ния. Режиссёр, по-видимому, уверен: 
чем больше он шокирует публику 
вольным обращением с текстом, тем 
ближе станет современникам, людям 

XXI века. Актёрам вовсе не обяза-
тельно знать, что имел в виду классик: 
достаточно понимать, чего хочет от 
них режиссёр. 

Обсуждение этих противополож-
ных по духу постановок во многом 
задало тон «круглому столу», помог-
ло выйти на высокий и ответствен-
ный уровень разговора о современ-

ном театре, о задачах русского ис-
кусства. 

Такие встречи под сенью Тургене-
ва служат сбережению и защите рус-
ского искусства, его дальнейшему 
развитию и процветанию. 

Татьяна КОРОБКИНА, 
председатель Тургеневского  

общества города Москвы.

ОТ ИМЕНИ РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ

ПРАВОВАЯ ЗАЩИТА ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Здравоохранение — 
это не «чёрная дыра» 

 
«Проблемы российского здравоохранения обострились в период 

последней эпидемии и, несмотря на заявления властей о том, что 
Россия справляется с ней лучше других, объективный анализ приво-
дит к другим выводам», — заявил 6 апреля с парламентской 
трибуны депутат фракции КПРФ, член комитета Госдумы по 
охране здоровья Алексей Куринный и, проанализировав с цифрами в 
руках потери нашей страны от столкновения с ковидом, предложил 
от имени партии спасательные меры.

В  2020 ГОДУ общая смертность в России 
возросла на 18%, естественная убыль по-
била рекорд — 688 тысяч человек. В ми-

нувшем году умерло на 324 тысячи человек 
больше, чем годом ранее. 

Наиболее важный показатель, который ни-
велирует сложности и недостатки оператив-
ного учёта смертей, связанных с пандемией, 
— это избыточная смертность. И здесь сводная 
годовая статистика опровергает многие офи-
циальные «успехи». 

«Конечно, не вся избыточная смертность 
связана непосредственно с COVID-19, но от 50 
до 80%, безусловно, эту связь имеет», — под-
черкнул депутат. Если в Москве и Питере дан-
ные оперативного штаба ещё более-менее кор-
релируются с показателем избыточной смерт-
ности, то в регионах они расходятся в десятки 
раз. Так, в Татарстане избыточная смертность 
превысила данные оперативного штаба в 60 
раз, в Чечне — в 30 раз, в Башкирии — в 80 раз. 
В 33 из 85 российских регионов избыточная 
смертность не менее чем в 10 раз превысила 
число официально признанных смертей от ко-
ронавируса. «Причина этого широкомасштаб-
ного вранья в том, — считает Куринный, — что 
показатели заболеваемости и смертности от 
COVID-19 служили в определённой степени 
критерием эффективности руководителей ре-
гионов, ну а те в свою очередь старались». 

По общему числу избыточных смертей в 
2020 году Россия, по данным экспертов, нахо-
дится в первой пятёрке, сообщил депутат. При 
расчёте на душу населения первые места за-
нимают самые бедные страны Латинской Аме-
рики, потом Болгария, Литва и Россия с 250 
смертями на 100000 человек. С мая 2020 года 
по февраль 2021-го число избыточно умерших 
увеличилось и достигло 425 тысяч человек. 
Именно эта цифра даёт наилучшее представ-
ление о демографических потерях России за 
две прошедшие ковидные волны. А оперштаб 
заявляет о 86 тысячах официальных смертей, 
что в пять раз меньше, чем цифра, полученная 
в результате анализа избыточной смертности.  

КПРФ неоднократно указывала на необъек-
тивность официальной информации, которая 
тормозит принятие адекватных мер. Фактиче-
ски большая часть страны «перегорела» при 
неконтролируемом распространении инфек-
ции в условиях недостаточных ресурсов, без 
нормальной системы выявления инфициро-
ванных пациентов, заявил А. Куринный. Не-
удивительно, что антитела при скрининге вы-
явлены сегодня у 60% жителей столицы и у 
40—50% жителей других наиболее пострадав-
ших регионов.  

«Спасибо медикам, которые сделали всё воз-
можное, в том числе и ценой собственных 
жизней, для того, чтобы сохранить здоровье и 
жизни многих наших граждан», — подчеркнул 
депутат-коммунист. Причина же избыточных 
смертей кроется, по его мнению, в самой си-
стеме организации медицинской помощи в 
Российской Федерации.  

Если ущерб от некачественного здравоохра-
нения и отсутствия должной профилактики 
перевести в экономические показатели, то по-
лучится, что ВВП здесь теряет в год от 15 до 
20%, или около 20 триллионов рублей. Поэтому 
полноценное финансирование здравоохране-
ния имеет не только гуманное народосбере-
гающее значение, но и чисто экономическое. 

По итогам 2019 года общее государственное 
финансирование здравоохранения составило 
3,5% ВВП. В 2020 году благодаря бюджетным 
вливаниям в связи с пандемией расходы на 
здравоохранение увеличились до 4,1% ВВП, но 
в 2023-м они снова опустятся практически на 
прежний уровень — до 3,6% ВВП.  

Совершенно очевидно, что минимально не-
обходимых 7% ВВП, как требует Всемирная ор-
ганизация здравоохранения, ожидать не при-
ходится, заметил А. Куринный. К тому же на-
блюдается резкая дифференциация финанси-
рования по регионам — практически в три 
раза. По этой причине, несмотря на падение 
реальных доходов граждан, прогрессивно рас-
тёт доля их частного вклада в оплату медицин-
ских услуг и лекарств, которая по итогам 2020-го 
приблизилась к сумме 2 триллиона рублей. 
«Именно столько наши граждане заплатили в 
прошлом году, чтобы заместить некачествен-
ную медицинскую помощь, оказываемую в го-
сударственных учреждениях», — подчеркнул 
врач по профессии Алексей Куринный.  

Доля государственных расходов на лекарст-
венное обеспечение граждан составляет всего 
20% от потребности. По сравнению с другими 
странами Россия находится по этому показа-
телю в конце рейтинга.  

 Депутат остановился также на проблеме зар-
плат медработников, которые без учёта посте-

пенно отменяемых ковидных выплат остаются 
по-прежнему недопустимо низкими при ог-
ромной нагрузке и ответственности. Причём 
разница в оплате труда между различными ре-
гионами достигает четырёх-пяти раз. 

«Но от простого вливания денег, без чётко 
разработанной программы ожидаемого ре-
зультата не будет», — считает Куринный. 
Именно поэтому срочно выделенные в 2020 
году значительные финансовые ресурсы (при-
близительно плюс 30% из всех источников) не 
дали эффекта: валовая добавочная стоимость 
практически не выросла и деньги были съеде-
ны высокими ценами и затратами.  

«Системные проблемы отечественного здра-
воохранения привели к тому, что мы не только 
плохо справились с COVID-19, несмотря на 
официальные пафосные заявления, но и отка-
тились по основным демографическим пока-
зателям и по показателям здоровья на уровень 
стран третьего мира, — вернулся к тому, с чего 
начал, депутат Куринный. — В рейтинге ООН, 
по итогам 2019 года, Россия — на 95-м месте, 
рядом с Нигером и Алжиром».  

Ожидаемая продолжительность жизни в Рос-
сийской Федерации по итогам 2020-го упадёт 
на два года и станет на 10 лет меньше, чем в 
развитых странах. Не в пользу России и другие 
сопоставления: коэффициент смертности от 
болезней системы кровообращения у нас в два 
раза выше, от злокачественных новообразова-
ний — в полтора раза, от инфекционных забо-
леваний — в три раза.  

В результате предотвратимые людские поте-
ри в нашей стране составляют ежегодно не ме-
нее 500 тысяч человек. Именно такое количе-
ство жизней можно было бы сохранить при 
нормальной политике в области здравоохране-
ния и адекватном финансировании этой сферы.  

Но что сделало правительство РФ? — задался 
вопросом депутат. Оно не озаботилось ни во-
просом финансирования, ни разработкой экс-
тренной программы действий, а просто, вос-
пользовавшись ситуацией с COVID-19, пере-
несло достижение практических целей по ожи-
даемой продолжительности жизни, снижению 
смертности и других с 2024 на 2030 год. А там, 
как говорится, или ишак сдохнет, или падишах 
помрёт.  

Государственная система здравоохранения 
РФ находится в глубоком кризисе. Вывод её из 
этого состояния становится важнейшей зада-
чей, для решения которой требуется принятие 
комплекса мер. Они сформулированы в про-
грамме КПРФ.  

Первое: поэтапно довести финансирование 
здравоохранения до 7% ВВП.  

Второе: воссоздать единую государственную 
систему здравоохранения, при которой объём 
и качество медицинской помощи не будут за-
висеть от места проживания гражданина. При 
этом надо восстановить отраслевую систему 
оплаты труда работников здравоохранения с 
твёрдой окладной частью, опять же не завися-
щей от региона проживания, и внедрением 
федеральных нормативов нагрузки медицин-
ских работников, о чём правительство говорит 
не первый год. Сейчас в одном регионе, на-
пример, на врача-хирурга приходится 20 коек, 
в другом — 40. Нагрузка вдвое больше, а раз-
ница в зарплатах — пятикратная. 

Третье: внедрить государственную систему 
обязательного лекарственного страхования. 
Такая система работает практически во всех 
развитых странах, включая страны постсовет-
ского пространства. Независимо от доходов, 
места проживания каждый россиянин должен 
иметь право на бесплатное получение необхо-
димых лекарств. 

«Определённую долю ответственности за то, 
что происходит в стране, за эти 500 тысяч не-
спасённых жизней несёт в том числе и Госду-
ма, которая в течение пяти лет, на протяжении 
всего созыва, так и не приняла адекватных 
мер по финансированию здравоохранения, так 
и не сделала приоритетом государственной 
политики развитие отечественной медицины», 
— заявил Алексей Куринный.  

Здравоохранение — это не какая-то «чёрная 
дыра», куда утекают деньги, подчеркнул он. 
Это развитие человеческого потенциала, до-
полнительные бюджетные средства и рост эко-
номики страны. Если потерянные из-за отсут-
ствия качественного здравоохранения 20% 
ВВП, или 20 триллионов рублей, перевести в 
налоги, то получим как раз ту сумму, которой 
сегодня не хватает для того, чтобы финанси-
ровать систему здравоохранения на должном 
уровне. «Этот порочный круг необходимо ра-
зорвать и реализовать предложенные КПРФ 
меры», — подытожил Алексей Куринный своё 
выступление. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Д ЕВЯТОГО МАРТА город-
ская администрация 
письменно отказала ор-

ганизаторам автопробега в со-
гласовании его проведения и 
предложила провести его после 
стабилизации санитарно-эпи-
демиологической обстановки, 
сославшись на то, что проведе-
ние массовых мероприятий на 
территории области ограничено 
указом губернатора области. 
Получив такой ответ, депутаты-
коммунисты обратились с ис-
ком в Новгородский районный 
суд, потребовав признать неза-
конным отказ и признать со-
гласованными форму, место и 
время проведения автопробега 
в соответствии с уведомлением.  

В своём иске депутаты указа-

ли, что, согласно части 3 статьи 
12 Закона №54-ФЗ, орган испол-
нительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации или орган 
местного самоуправления отка-
зывает в согласовании проведе-
ния публичного мероприятия 
только в случаях, если уведом-
ление о его проведении подано 
лицом, которое в соответствии с 
настоящим Федеральным зако-
ном не вправе быть организато-
ром публичного мероприятия, 
либо если в уведомлении в каче-
стве места проведения публич-
ного мероприятия указано ме-
сто, где в соответствии с настоя-
щим Федеральным законом или 
законом субъекта Российской 
Федерации проведение публич-
ного мероприятия запрещается.  

Кроме того, в указах губерна-
тора не усматриваются причины 
запрета мероприятия, указанного 
в уведомлении, так как всё со-
блюдено: заявленная числен-
ность участников — до 45 чело-
век, количество автомобилей — 
до 15, а сбор участников авто-
пробега планировалось осу-
ществлять группами (не более 
трёх человек), к тому же все участ-
ники автопробега должны были 
быть обеспечены средствами ин-
дивидуальной защиты и личной 
гигиены. Истцы указали, что если 
следовать логике администрации 
города, то необходимо запретить 
и проезд в общественном и ком-
мерческом транспорте. 

Новгородский районный суд 
15 марта рассмотрел дело по ис-
ку депутатов и встал на их сто-
рону, обязав администрацию не 
препятствовать проведению ав-
топробега на условиях, указан-
ных в уведомлении. Суд указал, 
что упомянутый указ губерна-
тора не содержит ограничений 
на проведение публичных ме-
роприятий, предусмотренных 
Законом №54-ФЗ. Пункт 25-13, 
на который ссылалась адми-
нистрация, гласит: «Рекомендо-
вать общественным объедине-
ниям воздержаться от органи-

зации и проведения публичных 
мероприятий», поэтому он но-
сит лишь рекомендательный ха-
рактер и обращён только к об-
щественным объединениям, в 
то время как, согласно Закону 
№54-ФЗ, организаторами пуб-
личных мероприятий могут 
быть также физические лица. 

Суд отметил, что запрет 
(ограничение) на проведение 
публичного мероприятия опре-
делённо и недвусмысленно не 
сформулирован ни в упомяну-
том указе губернатора, ни в 
ином действующем норматив-
ном правовом акте, в том числе 
в части 2 статьи 50 Федераль-
ного закона от 30 марта 1999 
года №52-ФЗ «О санитарно-
эпидемиологическом благопо-
лучии населения», или в поста-
новлении Главного государст-
венного санитарного врача Рос-
сийской Федерации от 31 янва-
ря 2020 года №3, на которые 
ссылалась городская админист-
рация, отказав в согласовании 
публичного мероприятия.  

А органы местного само-
управления, к которым отно-
сится и администрация Вели-
кого Новгорода, как указал суд, 
не вправе устанавливать такие 
запреты (ограничения). К тому 

же суд сослался на постановле-
ние Конституционного суда 
Российской Федерации от 18 
июня 2019 года №24-П, в кото-
ром сказано, что при рассмот-
рении органом исполнительной 
власти субъекта Российской Фе-
дерации или органом местного 
самоуправления уведомления о 
проведении публичного меро-
приятия должны быть исклю-
чены любые попытки возложе-
ния на организатора заявлен-
ного публичного мероприятия 
таких обязанностей по обес-
печению общественного поряд-
ка и организации медицинской 
помощи при его проведении, 
которые надлежит выполнять 
органам государственной и му-
ниципальной власти и их упол-
номоченным представителям в 
силу их конституционно-пра-
вового статуса носителей пуб-
лично-властных полномочий. 

Таким образом, правовая 
грамотность депутатов-комму-
нистов и их настойчивость поз-
волили победить в суде и про-
вести важное мероприятие — 
автопробег, продемонстриро-
вавший жителям областного 
центра авторитет и влияние 
коммунистов и их способность 
последовательно и неуклонно 
отстаивать интересы трудя-
щихся и всех граждан, крити-
чески относящихся к проводи-
мой ныне социально-экономи-
ческой политике.  

Вадим СОЛОВЬЁВ, 
секретарь ЦК КПРФ,  

руководитель Юридической 
службы ЦК КПРФ.

Красный свет  
сменили на зелёный

Под сенью Тургенева

5 марта 2021 года депутаты Думы Великого Новго-
рода от КПРФ Н.А. Макаревич и С.А. Молоканов, руковод-
ствуясь нормами Федерального закона от 19 июня 2004 
года №54-ФЗ «О собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» (далее — Закон №54-ФЗ), 
направили в администрацию Великого Новгорода уведом-
ление о проведении 20 марта публичного мероприятия в 
форме автопробега в рамках Всероссийской акции проте-
ста «За СССР — за Сильную, Справедливую, Социалистиче-
скую Россию!». Вообще-то, этот Федеральный закон не 
относит автопробег к числу публичных мероприятий, и, 
по сути, его можно было бы и не согласовывать, однако 
депутаты решили подстраховаться.  

q Антон Карташев в роли Герасима в спектакле «Безмолвие. Сон о крохотном счастье».

ЖКХ: ЖИВИ КАК ХОЧЕШЬ

Похоже, что зима в европейской части 
России постепенно уступает своё место вес-
не, а это значит, что можно подводить не-
которые итоги. Судя по сообщениям прессы, 
больше всего проблем городам в ЦФО доста-
вили февральские и мартовские снегопады, к 
которым муниципальные коммунальные 
службы, как всегда, оказались не готовы. 

 

В О МНОГИХ РЕГИОНАХ снежные заносы и голо-
лёд на дорогах убирались с большим трудом. В 
качестве примера можно привести Смоленск. 

Здесь крайне плохая уборка снега привела не только 
к возмущению жителей, но и к большому скандалу, в 
который были вынуждены вмешаться депутаты раз-
ных уровней и профсоюзы. Выяснилось, что у этой 
муниципальной проблемы довольно глубокие корни. 
И дело вовсе не в погоде.  

…Ещё в 2010 году для уборки улиц и территорий 
постановлением городской администрации Смолен-
ска было организовано муниципальное бюджетное 
учреждение (МБУ) «СпецАвто». В его распоряжении 
имелось более 90 комбинированных дорожных ма-
шин (КДМ) со специальным оборудованием, а также 
ремонтные мастерские. И вроде бы поначалу работа 
по очистке города велась без особых нареканий. Но с 
каждым годом почему-то ситуация с уборкой стано-
вилась всё хуже и хуже. 

И вдруг летом 2020 года коллектив муниципального 
учреждения оказался на грани забастовки. Чтобы 
узнать причины этого, в «СпецАвто» сразу же напра-
вились областные и городские депутаты-коммуни-
сты. Работники рассказывали им о критическом по-
ложении дел на предприятии, о недофинансирова-
нии, о сломанной технике, о плохих условиях труда, 
о давлении на профсоюз, о маленьких зарплатах и о 
других проблемах. 

«Сотрудники «СпецАвто» мало того что работают за 
копейки, так ещё и вынуждены тратить часть собст-
венных денег на поддержание сгнивающего автопарка. 
Ворох проблем накопился на предприятии потому, что 
директоров здесь меняют как перчатки. Раз в квартал 
«рулить» предприятием администрация города назна-
чает нового человека. Сами сотрудники говорят о том, 
что с приходом мэра Борисова всё здесь буквально на-
чало разваливаться», — сообщил депутат Смоленской 
областной думы от КПРФ Андрей Митрофаненков 
после встречи с трудовым коллективом. 

При этом городские власти Смоленска в местных 
СМИ клятвенно заверяли общественность и работников 
МБУ, что после проверки «возлагают надежду по наве-
дению порядка на предприятии и стабилизации его 
работы на нового руководителя «СпецАвто». 

На деле же стало ещё хуже. Выросло количество жа-
лоб горожан на отвратительную уборку города от снега 
и гололёда. К тому же коллектив «СпецАвто» снова со-
бирался выйти на забастовку, так как городские власти 
не выполнили своих обещаний. Поэтому депутаты-
коммунисты в городском Совете вновь подвергли жё-
сткой критике работу администрации города и пред-
ложили обсудить эту тему на очередной сессии горсо-
вета, что и было сделано 26 февраля.  

Позицию коммунистов в своём выступлении пред-
ставил руководитель фракции КПРФ, заместитель 
председателя Смоленского городского Совета Анд-
рей Максимов, который заявил: «Мы буквально каж-
дый день получаем обращения смолян в связи с не-

убранными или некачественно убранными дорогами, 
придомовыми территориями, меж- и внутрикварталь-
ными проездами. 

На протяжении почти двух лет мы получаем инфор-
мацию о конфликтной ситуации в «СпецАвто» между 
работниками и руководством: организация не в со-
стоянии полноценно выполнять те функции, которые 
на неё возложены, в том числе по причине неудовле-
творительного состояния парка транспортных средств, 
текучки и возникающей в результате неё нехватки 
кадров. Сейчас это всё вышло наружу, в публичное 
пространство. То один, то другой сотрудники в соцсетях 
рассказывают о безобразиях, происходящих на пред-
приятии. Звучат обвинения в адрес руководства пред-
приятия и города. Не способствует нормализации дея-
тельности предприятия и кадровая чехарда с назначе-
нием руководителей. Проблема системная и требует 
такого же системного подхода в её решении». 

В результате была создана депутатская рабочая груп-
па по изучению ситуации в МБУ «СпецАвто». Её члены 
побывали на предприятии и своими глазами увидели 
его плачевное состояние. Среди тех, кто входил в рабо-
чую группу, был и председатель Смоленской област-
ной организации Общероссийского профсоюза ра-
ботников автомобильного транспорта и дорожного 
хозяйства Виталий Кулешов, который так проком-
ментировал происходящее: «Профсоюз с самого начала 
наблюдает за непростой обстановкой в МБУ «Спец-

Авто», которая, на наш взгляд, сложилась по вине учре-
дителей, то есть администрации города Смоленска. К 
кризису привели плохое финансирование предприятия 
и кадровая чехарда: смена директоров и их замов, а 
также замена их на неквалифицированных управлен-
цев, которые не справляются со своими обязанностями 
и не радеют за предприятие. И то и другое полностью 
зависит от городских властей.  

Деньги из бюджета поступают невовремя и не в 
должном количестве: выделяется в 3 раза меньше, чем 
требуется. Поэтому большинство техники не работает, 
так как не ремонтируется из-за отсутствия средств на 
запчасти. Рабочую одежду водителям не выдавали уже 
несколько лет. Зарплаты у работников маленькие — 
почти в два раза меньше средних значений по региону, 
что не соответствует Трудовому кодексу и Отраслевому 
соглашению.  

При этом нагрузка на водителей очень большая. 
Работа ведётся в три смены, в том числе и ночью. У 
многих имеется серьёзная переработка. Людям при-
ходится работать по 240—250 часов, чтобы получить 
более-менее нормальную зарплату. То есть труд тя-
жёлый, а оплата мизерная. И люди недовольны таки-
ми условиями». 

Такого же мнения придерживается и депутат Смо-
ленской областной думы от КПРФ Андрей Шапош-
ников: «Ситуация в МБУ «СпецАвто» абсолютно ти-
пична для всех подобных предприятий в стране. Ведь 
МБУ — это муниципальное бюджетное учреждение, 
хозяином которого является городская власть. И ос-
новная проблема тут в том, что годами шло хрониче-
ское недофинансирование этого предприятия. Есте-
ственно, так не могло продолжаться вечно, и в какой-
то момент всё должно было рухнуть.  

Для МБУ «СпецАвто» этот кризисный момент на-
ступил во время снегопадов, когда улицы почти не 
чистились. Вдруг выяснилось, что техника полностью 
изношена, не хватает запчастей, у работников крайне 
низкие зарплаты и наблюдается постоянная текучка 
кадров.  

Решение же всех этих проблем, конечно же, зависит 
от учредителя, то есть от смоленской городской ад-
министрации. Но, увы, городские власти совершенно 
не интересовались ситуацией в своём же учреждении. 
Об этом говорит простой факт: положение об оплате 
труда работников не менялось много лет. Хотя давно 
уже вступило в силу новое федеральное Отраслевое 
соглашение, обязательное к исполнению всеми му-
ниципальными предприятиями и учреждениями.  

И, на наш взгляд, главное, что надо сделать, — на-
ладить нормальное финансирование. Специалисты 
говорят, что город должен выделять МБУ «СпецАвто» 
минимум 200 млн рублей в год, а не 80 млн, как сей-
час. Также предприятию срочно нужно покупать но-
вую технику». 

И последнее. Вскрылась одна, но очень интересная 
информация. Выяснилось, что при рассмотрении бюд-
жета на 2021 год городской Совет (состоящий в основ-
ном из членов «Единой России») утвердил для МБУ 
«СпецАвто» расходы в размере около 60% от необхо-
димых. То есть основные проблемы предприятия, воз-
никшие из-за недофинансирования, снова были соз-
даны депутатами-«единороссами». А теперь они делают 
вид, что помогают избавиться от этих трудностей. 

В «лихие 90-е» была распространена одна мошенни-
ческая схема, которая получила название «тараканий 
бизнес». Некие субъекты специально заражали тарака-
нами дома, а потом жителям продавали средство от 
этих неприятных насекомых. Смысл такого «бизнеса» 
прост: вначале людям искусственно создаётся какая-
либо проблема, а потом делается вид, что она решается. 
Естественно, за деньги граждан. 

Так вот, деятельность «Единой России» очень напо-
минает этот мошеннический «тараканий бизнес». ЕдРо 
периодически создаёт россиянам те или иные серьёз-
ные проблемы, а потом гордо делает вид, что помогает 
их решить. Особенно перед выборами. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск. 
 
q МБУ «СпецАвто»; неработающая техника.

«Тараканий бизнес»
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ВЕСТИ С УКРАИНЫ

ДИЖОН. Забастовка сельхозпроизводителей в 
столице французского региона Бургундия — Франш-
Конте переросла в поджог: фермеры развели ко-
стёр из покрышек у офиса местных властей. Аграрии 
недовольны ограничениями, введёнными в связи с 
пандемией коронавируса. Из-за санитарных запре-
тов некому работать в полях и на фермах. Город 
может остаться без традиционной продукции: мо-
лодых сыров и вина, масла, а также знаменитой ди-
жонской горчицы. В начале февраля крестьяне уже 
проводили акцию протеста. Тогда у здания адми-
нистрации вывалили грузовик удобрений. 

 
КАРАКАС. Власти Венесуэлы приняли меры 

поддержки малого бизнеса и граждан в условиях 
пандемии COVID-19. Согласно указу президента 
Николаса Мадуро, до сентября запрещается требо-
вать от заёмщиков выплат задолженностей по кре-
дитам. Кроме того, вводится запрет на пересмотр 
кредитных рейтингов и выселение семей из их 
жилья. Другим указом глава государства освободил 
компании, созданные в 2021 году, от учредитель-
ных взносов. Мера направлена на поддержку тор-
говцев и мелких производств. 

 
КИНШАСА. Эфиопия отказалась пойти навстре-

чу Египту и Судану, не согласившись заморозить 
второй этап заполнения плотины «Возрождение» с 
наступлением сезона дождей в июле. Три страны 
уже почти 10 лет пытаются договориться об усло-
виях эксплуатации строящейся на правом притоке 
Нила крупнейшей в Африке ГЭС, представляющей 
собой каскад из четырёх плотин. Каир и Хартум 

опасаются, что в результате работы эфиопской ГЭС 
мощностью 5250 МВт в реке, от которой практиче-
ски полностью зависят гидроресурсы двух стран, 
возникнет острая нехватка воды. А потому на пере-
говорах в столице Демократической Республики 
Конго, председательствующей сейчас в Африкан-
ском союзе, Египет вновь призвал подписать юри-
дически обязательное для всех сторон соглашение.    

 
ПРИШТИНА. Парламент Косова избрал прези-

дентом 38-летнюю Вьосу Османи. Она стала второй 
женщиной на посту главы Косова. С апреля 2011 го-
да по апрель 2016-го эту должность занимала Ати-
фете Яхьяга. Османи, исполнявшая обязанности пре-
зидента с 2020 года, когда косовский лидер Хашим 
Тачи был вызван на суд в Гаагу по обвинениям в во-
енных преступлениях в ходе вооружённого кон-
фликта в конце 1990-х годов, пообещала быть пре-
зидентом для всех и укрепить правовое государство.  

 
БРЮССЕЛЬ. Еврокомиссия объявила о подаче в 

Европейский суд иска против Польши из-за нару-
шения прав судей и принципа независимости су-
дебной системы в этой стране. Данный иск носит 
беспрецедентный характер, поскольку касается по-
литических вопросов и проблемы взаимоотноше-
ний различных ветвей власти в одной из стран ЕС. 
Как заявили в Брюсселе, закон о реформе судебной 
системы, принятый в Польше в 2019 году, несо-
вместим с верховенством права ЕС. 

 
По сообщениям информагентств подготовила  

Елена МОРОЗОВА. 

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В столице ФРГ — Бер-
лине станет больше по-
лицейских патрулей… на 
велосипедах. Начиная с 
этой весны они рабо-
тают уже во всех рай-
онах города, сообщает 
«Дойче велле». 

 

С ПРАВЕДЛИВОСТИ ради 
отметим, что эта практи-
ка ещё раньше была 

опробована в Германии: пер-
вые полицейские на велосипе-
дах появились в Берлине семь 
лет назад. Результатами то-
гдашнего пилотного проекта в 
городе остались довольны. До 
сих пор около трёх десятков та-
ких полицейских работали в 
центре столицы. 

В результате успешности экс-
перимента власти города при-
няли решение значительно уве-
личить число «велосипедистов 
в форме». К концу марта ряды 
служащих велосипедных патру-
лей пополнили ещё более пяти-
десяти полицейских, прошед-
ших специальную подготовку. 
Теперь они будут нести службу 
круглогодично во всех районах 
города. До 2023 года число таких 
полицейских на велосипедах в 
Берлине, оснащённых, помимо 
обычных средств полицейской 
экипировки, специальными ма-
ячками, будет почти удвоено — 
до 160 человек. 

Полиция отныне более актив-
но использует велосипеды от-
нюдь не по причине пандемии 
коронавируса и не ради эколо-
гии или экономии, а потому что, 
как в известной поговорке про 
двух рыбаков, «велосипедист ве-
лосипедиста видит издалека», 

да и проезжать они могут там, 
где на патрульных машинах или 
даже мотоциклах проехать 
нельзя или очень сложно. Плюс 
выглядят эффектно, более де-
мократично, привлекают к себе 
внимание яркими полицейски-
ми жилетами и тем самым вы-
полняют своего рода репрезен-
тативные функции и вносят 
вклад в создание атмосферы 
безопасности в городе. 

В качестве одной из главных 
задач особое внимание такие 
патрули уделяют «себе подоб-
ным», то есть поведению вело-
сипедистов на дорогах — в 
частности, следят за соблюде-
нием запрета на езду по тро-
туарам. Кроме того, они конт-
ролируют водителей авто-
транспорта, например, на пред-
мет того, пропускают ли те ве-
лосипедистов, делая правый 
поворот, или нет. Именно на-
рушение этих введённых в Гер-
мании правил на перекрёстках 
и невнимательность во время 

манёвров очень часто приво-
дят к дорожно-транспортным 
происшествиям. 

Отметим также, что рост чис-
ленности «велосипедной поли-
ции» стал актуален и потому, 
что число велосипедистов в Гер-
мании постоянно увеличива-
лось еще до пандемии, а в по-
следний год это средство пере-
движения стало ещё более по-
пулярным, представляя собой 
альтернативу общественному 
транспорту. Велосипеды всё 
больше используются гражда-
нами Германии для посещения 
магазинов, занятий спортом и 
даже небольших по расстоянию 
турпоездок. Так что новая раз-
новидность «транспортной по-
лиции» оказалась очень востре-
бована в столице, что делает 
весьма перспективной распро-
странение этой практики на 
территорию других крупных го-
родов ФРГ.  

Пётр ПАРХИТЬКО. 
Фото ДПА.

Немецкая полиция 
осваивает… велосипед

q Новое подразделение «велополиции» Берлина готово к 
несению службы.

СУДЕБНЫЙ ФАРС

Большой Брат  
говорит по-шведски

К ОНЦЕРН обязали выпла-
тить штраф в размере 
двух миллионов евро за 

шпионаж в отношении более 
400 сотрудников в период с 
2009 по 2012 год. По сообщению 
агентства Франс Пресс, проку-
рор Табардель заявила трём 
судьям Большой уголовной 
коллегии в Версале, что швед-
ская мебельная транснацио-
нальная компания использова-
ла «полноценную шпионскую 
систему», чтобы отслеживать 
не только личную жизнь своих 
сотрудников и их поведение на 
работе, но и данные соискате-
лей на вакансии компании 
ИКЕА. Вердикт должен быть 
вынесен 15 июня. 

Иск против французского 
филиала ИКЕА был подан 29 
февраля 2012 года секцией ра-
ботников торговли профсоюза 
«Форс увриер» парижского при-
города Сен-Сен-Дени после то-
го, как сатирическая газета «Ка-
нар аншене» впервые сообщила 
о шпионаже за сотрудниками 
компании. На сегодняшний 
день в концерне ИКЕА трудятся 
около 217 тысяч человек в 50 
странах, в прошлом году оборот 
концерна составил более 40 
миллиардов евро, а чистая при-
быль — минимум шесть мил-
лиардов евро. 

Штаб-квартира холдинговой 
компании торговой марки 
ИКЕА — ИНГКА — уже несколь-
ко десятилетий находится в Ни-
дерландах и Лихтенштейне, яв-
ляющихся фактически офшор-
ными зонами, что позволяет 
уклоняться от уплаты налогов. 
Семья основателя компании 
Ингвара Кампрада, умершего 
два года назад, сегодня являет-
ся одной из богатейших в Ев-
ропе. Сам Кампрад в годы Вто-
рой мировой войны был участ-

ником националистической 
группы «Новошведское движе-
ние», активно сотрудничавшей 
с Ваффен-СС. Даже после окон-
чания войны в Европе, до сен-
тября 1945 года, Кампрад ак-
тивно собирал деньги для груп-
пы и привлекал новых участ-
ников. Время ухода Кампрада 
из группы неизвестно, но до 
начала 1950-х годов он, соглас-
но данным шведской контр-
разведки, являлся членом на-
цистской партии Шведское со-
циалистическое собрание. 

Как заявила прокурор в ходе 
заключительного семидневно-
го судебного разбирательства, 
к системе слежения за сотруд-
никами ИКЕА привлекались 
также «коррумпированные со-
трудники полиции», которые 
имели доступ к французской 
информационной системе STIC 
(базе данных полиции о право-
нарушителях), подконтрольной 
министерству внутренних дел 
Франции. Они в свою очередь 
предоставляли важную личную 
информацию о сотрудниках и 
соискателях на занятие вакан-
сий: руководству концерна со-
общалось о разводах, долгах, 
штрафах за нарушение правил 
дорожного движения и даже о 
туристических поездках. Со-
гласно результатам журналист-
ского расследования, полицей-
ские, сотрудничавшие с кон-
церном, получали вознаграж-
дение — как правило, на като-
лическое Рождество — налич-
ными и в виде ваучеров на по-
купку товаров ИКЕА. 

Прокурор Табардель потре-
бовала в суде наложить на ком-
панию штраф в размере двух 
миллионов евро, который она 
считает «образцовым». Фран-
цузские профсоюзы выразили 
протест, посчитав меру нака-

зания в виде штрафа и его раз-
мер ничтожными. Критики за-
являют, что вердикт по этому 
делу должен послужить мощ-
ным сигналом французским и 
европейским предпринимате-
лям, а вместо этого создаётся 
прецедент, по которому ком-
пании в будущем смогут дёше-
во откупиться от серьёзных об-
винений. Профсоюзы доби-
ваются, чтобы французское 
правосудие защитило личную 
жизнь граждан Франции от 
угрозы массовой слежки. 

Единственным из 30 обви-
няемых, признавшим суще-
ствование системы массового 
наблюдения в компании, стал 
офицер безопасности ИКЕА 
Жан-Франсуа Пари. Тем не ме-
нее, по мнению прокурора Та-
бардель, Пари действовал в со-
ответствии с должностной ин-
струкцией: в его задачи не вхо-
дило донесение о слежке за со-
трудниками концерна в госу-
дарственные органы. Сам Пари 
охарактеризовал себя в суде как 
«простой исполнитель» санк-
ционированного компанией 
наблюдения. 

Защита концерна в ходе раз-
бирательства пыталась превра-
тить «дело ИКЕА» в «дело Па-
ри», представив его как част-
ный случай провинившегося 
сотрудника. В отношении че-
тырёх обвиняемых сотрудни-
ков полиции прокуратура по-
требовала два штрафа по 5 ты-
сяч евро и два условных приго-
вора к тюремному заключению 
сроком до двух лет. Прокурора 
в свою очередь возмутило, что 
сотрудники правоохранитель-
ных органов, заподозренные в 
коррупции, не допрашивались 
предметно по факту получения 
взяток в ходе следствия. Судьям 
Табардель пояснила: «Я не за-
являю, что коррупция была, но 
и не говорю, что её не было». 

 
Андрей ДУЛЬЦЕВ, 

соб. корр. «Правды»  
в странах Западной Европы.

Прокуратура Парижа в ходе судебного процесса 
потребовала тюремного заключения сроком на 
три года (два из них условно) для бывшего гене-
рального директора французского филиала ме-
бельного концерна ИКЕА Жан-Луи Байо.

М ИТИНГ против откры-
тия рынка земли про-
шёл в прошлую пятни-

цу в Полтаве. На акцию проте-
ста местные аграрии собрались 
на площади перед областной 
администрацией. Люди держа-
ли плакаты и транспаранты с 
надписями: «Не будет села — 
не будет Украины!», «Зе! мля! 
Не трогай землю!», «Фермеры 
— против рынка земли», «Руки 
прочь от украинской земли!» и 
другие подобные им. 

Фермеры из отдалённых от 
областного центра городов Гло-
бино, Гребёнка и Хорол прибыли 
на акцию протеста на грузови-
ках, автофургонах и тракторах. 
С бортов сельскохозяйственной 
техники также взывали транс-
паранты: «Нет — власти барыг и 
коррупционеров!», «Нет — гра-
бежу украинского народа!». 

Устроили эту акцию протеста 
общественные организации аг-
рариев Полтавщины. Их стяги 
и знамёна развевались над ря-
дами митинговавших. 

— Начать продажу земли, да 
ещё во время пандемии — это 
преступление, — заявил пред-
седатель Совета сельскохозяй-
ственных товаропроизводите-
лей Полтавской области Иван 
Кочерга. — Где взять деньги 
крестьянину на приобретение 
наделов, когда он без копейки в 
кармане? Если у кого что где и 
было, то всё съели эпидемия 
коронавируса и карантинные 
запреты. У нас нет средств, что-
бы выкупить свою же землю! 
Поэтому требуем отсрочить от-
крытие рынка земли. Ждём 
диалога власти с нами, касаю-
щегося будущих отношений на 
селе. Позиция нашего Совета: 

земля должна принадлежать го-
сударству. 

— Для нашей семьи земля — 
это кормилица. Мы живём с то-
го, что вырастим на ней, — по-
ведала крестьянка из Лубенско-
го района Любовь Кушнир. — 
Хотим, чтобы надел, получен-
ный на паи, стал средством су-
ществования и для наших де-
тей, и для внуков и правнуков, 
а не достался иностранцам, ко-
торые завтра-послезавтра за-
явятся на Украину и скупят на-
ши чернозёмы. 

Выступавшие на митинге 
также говорили, что крупный 
капитал, который придёт на се-

ло, вытеснит мелкого произво-
дителя. Фермерские хозяйства 
обанкротятся. Они же являются 
основными налогоплательщи-
ками объединённых террито-
риальных общин. Если снизятся 
поступления в местные бюд-
жеты, ухудшится социально-
экономическая ситуация на се-
ле. Продажа земли полностью 
разрушит образ жизни миллио-
нов жителей села и лишит их 
последних источников суще-
ствования. 

В шатре, разбитом на площа-
ди перед зданием облгосадми-
нистрации, был организован 
сбор подписей за проведение 

всеукраинского референдума 
относительно болезненного во-
проса продажи земли. Закон о 
референдумах Верховная рада 
приняла только в январе этого 
года. Документ ещё даже не 
подписал президент, а следо-
вательно, он не вступил в силу. 

После акции протеста ми-
тинговавшие устроили авто-
пробег по улицам областного 
центра на сельскохозяйствен-
ной технике. 

Следующим шагом должна 
стать теперь уже всеукраинская 
акция у стен Верховной рады. 

 
Леонид АНДРЕЕВ.

Крестьяне 
поднимаются 

 
Принятие закона о продаже земель сельскохо-

зяйственного назначения — образец вопиющего и 
циничного предательства интересов народа и 
собственного государства, совершённого компра-
дорской национал-олигархической правящей кликой 
Украины. А начало функционирования рынка земли, 
назначенное на 1 июля 2021 года, может стать 
спусковым крючком для массовых и мощных про-
тестных митингов и акций неповиновения. 

чественных средствах инди-
видуальной защиты, выдан-
ных руководством больницы, 
до сих пор не имеют меди-
цинской страховки и пола-
гающихся доплат». 

16 марта врачи и медсёст-
ры Центра нефрологии и 
диализа организовали про-
тестный митинг у здания 
областного совета. В итоге 
участников протеста лишили 
премии. По словам Татьяны 
Костыненко, главврач Нико-
лаевской областной клини-
ческой больницы Пётр Ры-
марь решил таким образом 
наказать непокорных со-
трудников. 

«Семеро медиков, которые 
ответственно и плодотворно 

работают на своих постах, из-
за участия в митинге были 
лишены премии в 700—800 
гривен (порядка 2000 руб. — 
А.Ч.), — возмутилась заве-
дующая центром. — И хотя 
они вышли протестовать в 
свой выходной, эта копе-
ечная премия, как оказалось, 
выдаётся не за труд, а за то, 
что ты молчишь!» 

Медработники Николаев-
ской областной больницы до-
биваются выделения Центра 
нефрологии и диализа из со-
става областной клинической 
больницы в отдельное комму-
нальное некоммерческое 
предприятие. Они считают, 
что руководство больницы не-
законно лишает центр значи-
тельной части средств, кото-
рые ему перечисляет Нацио-
нальная служба здоровья 
Украины. 

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Протестуешь? Плати!С осени прошлого 
года медперсонал 
Центра нефрологии и 
диализа Николаев-
ской областной боль-
ницы не получает 
установленную пра-
вительством допла-
ту за работу с боль-
ными COVID-19.  

 

«И З ИНФЕКЦИОННЫХ и 
опорных больниц го-

рода к нам постоянно при-
возят диализных пациентов, 
поражённых коронавирус-
ной инфекцией, — рассказа-
ла журналистам заведующая 
центром Татьяна Костынен-
ко. — Каждый день мы ле-
чим по 6—11 таких больных, 
спасаем их жизни, а потом 
сами месяцами болеем ко-
видом. Сотрудники нашего 
центра задыхаются в нека-

ТРУД И КАПИТАЛ СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Растут расходы 
на науку 

В период 14-й пятилетки 
(2021—2025 гг.), как ожидается, 
расходы Китая на фундаменталь-
ные исследования достигнут ре-
кордного уровня — 8 проц. от общих 
расходов страны на научно-иссле-
довательские и опытно-конструк-
торские работы (НИОКР). Об этом 
свидетельствуют данные мини-
стерства науки и техники КНР.  

 

В  2019 ГОДУ расходы Китая на фунда-
ментальные исследования достигли 

133,6 млрд юаней (около 20,4 млрд 
долл.), что превысило 6 проц. всех рас-
ходов на НИОКР. Ожидается, что, когда 
поступят данные за 2020 год, эта цифра 
возрастёт до 150 млрд юаней. 

Помимо увеличения расходов прави-
тельства, предприятия и частный сектор 
также могут наращивать финансирова-
ние фундаментальных исследований, за-
явил Е Юйцзян, представитель мини-
стерства науки и техники. 

По его словам, Китай сосредоточится 
на передовых научных исследованиях и 
одновременно будет привлекать больше 
учёных для проведения конкретных 
прикладных работ в целях решения про-
блем в области национального развития 
и безопасности. 

Министерство науки и техники наме-
чает разработать 10-летний план дей-
ствий по фундаментальным исследова-
ниям, оптимизируя структуру дисцип-
лин и научных изысканий. Китай также 
будет способствовать развитию междис-
циплинарных исследований.

Звучащие порой 
утверждения, что 
пандемия вынудит 
крупный капитал пой-
ти на уступки трудя-
щимся, являются на-
ивной и вредной сказ-
кой. Наоборот, для со-
хранения прибыли ка-
питалисты усили-
вают ограбление ми-
ра, а одним из главных 
инструментов экс-
пансии выступают 
международные фи-
нансовые институты.  

 

А НАЛИЗ реванша, взя-
того глобальным капи-
талом после разруше-

ния Советского Союза, невоз-
можен без оценки той роли, 
которую сыграли в этом Меж-
дународный валютный фонд, 
Всемирный банк и другие 
«доноры». Маскируясь благо-
родной миссией — помощью 
оказавшимся в тяжёлой си-
туации странам, — они фак-
тически подчиняли себе их 
экономики. Условиями выде-
ления кредитов были резкое 
сокращение государственных 

расходов, приватизация и от-
крытие иностранному бизне-
су. В конечном итоге это при-
водило к обнищанию населе-
ния, исчезновению «защит-
ных барьеров» государства и 
полному закабалению — как 
экономическому, так и поли-
тическому. 

Жертвами «экономических 
убийц», как назвал их публи-
цист Джон Перкинс, стали де-
сятки стран, в том числе пост-
советских. Например, в Кир-
гизии многие представители 
молодого поколения даже не 
догадываются, что бедная 
нынче республика когда-то 
имела развитую электротех-
ническую и автомобильную 
промышленность, приборо- и 
станкостроение, а работавшее 
в городе Фрунзе Особое кон-
структорское бюро Института 
космических исследований 
АН СССР разрабатывало и вы-
пускало оборудование для кос-
мических аппаратов. Всё это 
было уничтожено после 1991 
года, когда новое руководство 

пошло на сотрудничество с 
зарубежными финансовыми 
институтами.  

После начала пандемии, 
однако, «доноры» выступили 
с серией громких заявлений. 
Признав беспрецедентный 
размах кризиса, МВФ пообе-
щал адаптировать свои пра-
вила к потребностям каждого 
отдельного государства. «Вы-
ходя из состояния почти пол-
ной остановки экономики, 
мы тем не менее имеем воз-
можность… изменить наш об-
раз жизни и построить более 
зелёный, разумный и спра-
ведливый мир. Мы помогаем 
друг другу в большом и ма-
лом. Сотрудники МВФ обес-
печили возможность напра-
вить миллиарды долларов на 
поддержку самых уязвимых 
людей мира… Именно эта со-
лидарность внушает мне на-
дежду на будущее», — вела 
медовые речи директор-рас-
порядитель фонда Кристали-
на Георгиева.  

Какова же реальная цена 

этой «помощи»? На этот во-
прос недавно ответило меж-
дународное объединение 
«Оксфам», занимающееся из-
учением бедности и неравен-
ства в мире. По его данным, 
начиная с марта прошлого го-
да МВФ согласовал выделение 
кредитов с 81 страной. В 76 
случаях это сопровождалось 
требованиями введения мер 
жёсткой экономии. «Оксфам» 
приводит конкретные приме-
ры. Девяти странам, включая 
Анголу и Нигерию, «рекомен-
довано» увеличить налог на 
добавленную стоимость, 
сильнее всего бьющий по ма-
лообеспеченным слоям насе-
ления. В четырнадцати стра-
нах по согласованию с МВФ 
произойдёт заморозка или 
сокращение зарплат в госсек-
торе, в том числе в системе 
здравоохранения. Среди них 
Тунис, Лесото, Барбадос и 
Сальвадор. А власти Эквадора 
в обмен на транш объёмом 
6,5 миллиарда долларов обя-
зались сократить топливные 

субсидии, отменить выплату 
пособий безработным и уре-
зать расходы на здравоохра-
нение. И это при том, что 
страна входит в число наибо-
лее пострадавших от корона-
вируса! В свою очередь Все-
мирный банк обусловил по-
мощь Индонезии, Шри-Ланке 
и ряду других стран приори-
тетным развитием в них част-
ной медицины.  

Эксперты делают вывод, 
что обещания международ-
ных финансовых институтов 
были лишь уловкой и ни о ка-
кой «гуманизации» донор-
ской помощи не может быть 
и речи. Их деятельность лишь 
усугубляет кризис, увеличи-
вая на миллионы число 
уязвимых перед инфекцией и 
нищетой людей. Под овечьей 
шкурой всё так же прячется 
голодный и не знающий по-
щады хищник.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

политический обозреватель 
«Правды».

ПО ГАМБУРГСКОМУ СЧЁТУ

Хищник остаётся хищником

И СПАНСКАЯ экономика пере-
жила в прошлом году самый 
большой спад за последние 85 

лет: ВВП упал на 11%. Но, несмотря 
на сокращение рабочих мест и пара-
лич крупных отраслей промышлен-
ности в течение нескольких месяцев, 
количество несчастных случаев на 
производстве со смертельным исхо-
дом, по данным доклада министерст-
ва труда и социальной экономики, 
выросло на 9,8% по сравнению с пре-
дыдущим годом, достигнув трагиче-
ской цифры в 708 человек. 

С другой стороны, согласно докладу, 
количество профессиональных забо-
леваний сократилось на 23%, что в це-
лом объясняется снижением активно-
сти, вызванным пандемией COVID-19. 
Здравоохранение и социальная от-
расль — единственные секторы эко-
номики, в которых количество уве-
домлений о заболеваемости выросло, 
хотя всё указывает на то, что общее 

количество уведомлений занижено, 
как отметил секретариат профсоюза 
«Рабочие комиссии» после изучения 
данных министерства. 

По оценке профсоюза «Рабочие 
комиссии», с точки зрения показа-
телей заболеваемости статистика 
стала хуже: рост несчастных случаев 
со смертельным исходом в рабочее 
время составил 12,6%. Если посмот-
реть по отраслям, то строительство 
— единственный сектор, в котором 
этот показатель снизился на 11,1%, 
в то время как резкий прирост на-
блюдался в сельском хозяйстве 
(64%), промышленности (22,6%) и 
сфере услуг (7,5%). Следует отметить, 
что сельскохозяйственный сектор — 
единственный, работа которого во 
время пандемии не была парализо-
вана. В предшествующие годы пер-
вое место по несчастным случаям со 
смертельным исходом занимала 
строительная отрасль. 

Одновременно данные мини-
стерства интеграции, социального 
обеспечения и миграции свидетель-
ствуют о резком сокращении показа-
телей по профессиональным заболе-
ваниям на производстве. Наблюдае-
мое снижение в равной степени за-
трагивает все группы хронических 
заболеваний, вызванных механиче-
ским трудом, а также работой с опас-
ными химическими и биологически-
ми веществами. 

По мнению секретариата по гигие-
не труда Коммунистической партии 
Испании, опубликованные цифры не 
соответствуют действительности и 
требуют немедленной корректировки 
и анализа. Испанские коммунисты за-
являют: «Крайне важно укрепить ин-
спекции труда и их полномочия в ча-
сти применения санкций к работода-
телям в области охраны труда и тех-
ники безопасности. Необходимо при-
нять конкретные законодательные 
меры, чтобы противодействовать вы-
воду сферы безопасности труда и ги-
гиены под контроль субподрядчиков, 
а также восстановить государствен-
ную политику в области охраны труда 
на производстве. Также необходимо 
немедленно отменить трудовые ре-
формы последних лет, одним из ре-
зультатов которых стал новый стати-
стический метод при подсчёте не-
счастных случаев и профессиональ-
ных заболеваний. Необходимо изме-
нить систему оповещения о профес-
сиональных заболеваниях, чтобы сло-
мать сложившиеся схемы взаимодей-
ствия работодателей и страховых 
компаний при установлении и оценке 
профессиональных заболеваний сре-
ди работников». 

А.Д.

Статистику 
подкупили 

 
После взрыва, произошедшего 14 января 2020 года в го-

родке Таррагона на одном из реакторов химического завода 
«IQOXE» и повлёкшего за собой гибель двух рабочих и одного 
местного жителя, а также ранение сотрудников предприя-
тия, Коммунистическая партия Испании (КПИ) и профсоюзы 
страны, как уже писала «Правда», потребовали от властей 
разъяснения причин происшествия и публикации данных о 
несчастных случаях на производствах в стране.
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Заводы в джунглях 

Две прижавшихся друг к 
другу скалы образовали кру-
тые своды. Под ними, на не-
большой каменистой пло-
щадке, — низкое бамбуковое 
строение. Внутри — врытый 
в землю стол с телефоном, 
скамейки, несколько нар, по-
крытых циновками. Это кон-
тора механического завода 
Камфы. 

Около входа группа рабо-
чих грузила на самосвал 
ящики с отбойными молот-
ками. Рядом у скалы, под на-
весом из пальмовых листьев, 
работали станки. Мне объ-
яснили, что после прекраще-
ния бомбардировок часть 
оборудования постепенно 
переносится из пещер на 
свежий воздух. 

В конторе за столом сиде-
ло несколько человек. Они 
что-то горячо обсуждали. 

— ...Для молодёжи харак-
терны порыв, вдохновение. 
Материальное поощрение не 
так важно для парней и де-
вушек, — говорил секретарь 
парткома Нгуен Ван Зи. 

— Это верно. Но мы не 
должны забывать, что у мно-
гих есть семьи, пожилые ро-
дители, младшие братья и 
сёстры, — возразил директор 
завода Нго Ван Куэ. — Недо-
статочно написать имя мо-
лодого рабочего на Доске по-
чёта, поздравить на собра-
нии. Нужно и материально 
вознаградить за хороший 
труд. 

Сопровождавший меня в 
этой поездке товарищ Ле 
Ван, секретарь партбюро 
угольного треста Хонгая—
Камфы, повернулся ко мне и 
пояснил: 

— Молодёжь и большая 
часть остальных рабочих 
добровольно отдают свои 
премии и заработанные 
сверхурочные в фонд помо-
щи Южному Вьетнаму. Но 
принцип сочетания мораль-
ных и материальных стиму-
лов у нас сохраняется. 

После короткой беседы мы 
пошли осматривать завод. 

Если проехать на автома-
шине из Хонгая в Камфу, по 
сторонам дороги не уви-
дишь ни одного уцелевшего 
каменного здания. Есть по-
сёлки, от которых остались 
только названия. Механиче-
ский завод Камфы с первых 
же дней американских на-
лётов был занесён в списки 
объектов, подлежащих уни-
чтожению. Одна из целей 
воздушной войны США про-
тив Северного Вьетнама за-
ключалась в том, чтобы па-
рализовать экономическую 
жизнь страны, в частности 
добычу и транспортировку 
угля. 

После нескольких налётов 
на месте заводского корпуса 
остались груды щебня, бито-
го кирпича, искорёженных 
железных перекрытий. Аме-
риканские штабисты, воз-
можно, вычеркнули завод из 
числа действующих пред-
приятий. Но американцы 
бомбили пустую коробку за-
вода. Все станки и механиз-
мы были заранее вывезены 
в безопасные места. 

Провинция Куангнинь в 
прибрежной части холмиста. 
Покрытые густой тропиче-
ской растительностью хол-
мы, высотой до 100—150 
метров, имеют скальные ос-
нования и обрывистые скло-
ны. В них много глубоких пе-
щер. Их-то и решили исполь-
зовать для укрытия обору-
дования и людей. 

...Ле Ван посмотрел на ча-
сы и предложил нам при-
сесть на камни недалеко от 
высокого холма. 

— Сейчас будет взрыв, — 
сказал он. 

И действительно — дрог-
нула земля под ногами, в 
уши туго ударил воздух. 

— Готовим на всякий слу-
чай новое производственное 
помещение, — заметил Нгу-
ен Ван Зи. — А теперь прой-
дём в действующее. 

Дорога привела нас к от-
весной скале. Перед ней рас-
чищенная площадка, широ-
кий вход. Мы прошли по 
просторному подземному 
коридору и за поворотом 
очутились в освещённой 
тусклыми лампочками пе-
щере. В ней мерно гудел 
мощный дизель-генератор с 
маркой Харьковского завода. 
Толстые кабели от него бе-
жали по коридору, указывая 
путь дальше. 

Ещё несколько минут — и 
мы в цехе. К стенам пещеры 
прикреплены лампы дневно-
го света. В нише над токар-
ным станком склонилась де-
вушка. Группа рабочих за-
канчивала сборку отремон-
тированного мотора 25-тон-
ного МАЗа. 

— У вас весь завод в одном 
месте? — спросил я Нгуен 
Ван Зи. 

— О нет. Он рассредоточен 
по десятку пещер, которые 
находятся друг от друга на 
расстоянии нескольких ки-
лометров. 

— В цехе установлены в 
основном современные 
станки. На многих из них 

марки советских заводов. 
Это отнюдь не случайно. За-
вод стал современным пред-
приятием с тысячью рабочих 
сравнительно недавно. Его 
помогали строить советские 
специалисты. Шла война, а в 
Советском Союзе на учёбе 
находилась большая группа 
рабочих и инженеров пред-
приятия. 

— Мы с нетерпением ожи-
даем их возвращения. Они 
вольют новые силы в наш 
коллектив, — сказал Нгуен 
Ван Зи. — В будущем у нас в 
Куангнине планируется уве-
личение производства угля с 
двух миллионов тонн до пят-
надцати, соответственно вы-
растет и мощность завода. 

Рабочие, эвакуированные 
из разбомблённых посёлков, 
разместились тут же, неда-
леко от цехов завода. Их хи-
жины расположены под кро-
нами деревьев или навесами 
скал. Дым от кухонь скрыва-
ется в листве. Здесь же мага-
зины, кинотеатр, школа. 

В тот день на обширной 
поляне, окружённой холма-
ми, состоялся футбольный 
матч между командами за-
вода и порта Камфы. 

Завод в Камфе — лишь од-
но из эвакуированных пред-
приятий, на которых дове-
лось побывать за два года, 
проведённые во Вьетнаме. 
Я также видел, например, 
эвакуированные цехи Ха-
нойского механического за-
вода. В некоторых случаях 
каждый из больших совре-
менных станков помещали 
в глубокий окоп, над ним 
сооружали крышу из соло-
мы или пальмовых листьев. 
Между навесами выкопали 
траншеи. На Ханойском ме-
ханическом заводе их вы-
рыли добрых 6 километров. 
Иногда целые цеха, разби-
тые на секции, располагали 
в зданиях, замаскирован-
ных под деревенские по-
стройки. 

Эвакуация и рассредоточе-
ние промышленности нача-
лись с первых же бомбёжек 
Севера. Бомбы и ракеты па-
дали на угольные карьеры, 
порты, заводы, фабрики, 
электростанции, мастерские. 
На автомашинах, ручных те-
лежках, грузовых велосипе-
дах заводы, фабрики, ма-
стерские двинулись в дерев-
ни, джунгли, горы. Произош-
ло гигантское перемещение 
всей промышленности. Эва-
куация поставила комплекс 
проблем: строительство про-
изводственных и жилых по-
мещений, подача энергии, 
питание рабочих и их семей, 
организация школ, детских 
яслей.  

Успехом Северного Вьет-
нама было развитие местной 
промышленности. Я говорил 
уже о том, как обстоят дела в 
Нгеане. Но эта провинция 
вовсе не исключение. Мно-
гие внутриэкономические 
связи оборвались в резуль-
тате бомбардировок, и на 
местах стали создавать про-
мышленность предметов на-
родного потребления на по-
лукустарной основе, чтобы 
производить мыло, соль, 
спички, чай, гончарные из-
делия даже там, где раньше 
это было экономически не-
выгодно. Население получи-
ло минимум товаров по 
твёрдым ценам. 

Трудно найти конкретные 
цифры, общую картину про-
мышленного производства 
ДРВ в годы войны. Однако 
ясно, что американцам не 
удалось добиться дезоргани-
зации промышленности Се-
верного Вьетнама, хаоса в 
экономике. Важнейшую роль 
в обеспечении страны не-
обходимыми промышлен-
ными товарами сыграли по-
ставки из Советского Союза 
и его союзников, но и усилия 
вьетнамцев в ряде отраслей 
оказались достаточно эф-
фективными. 

 
В бывшем  

«камышовом царстве» 
Два самых юных гражда-

нина ДРВ громко плакали на 
руках измученных и счаст-
ливых матерей. Малышам 
было два часа от роду. Они 
появились на свет назло 
всем воздушным пиратам, в 
родильном отделении не-
большой сельской больни-
цы. Рядом с ней была тран-
шея, ведущая в бомбоубежи-
ще. И хотя новорождённые 
не умели говорить и весили 
всего килограмма по три, 
они убедительно заявляли о 
своих правах. 

— Мы делаем всё, что в на-
ших силах, для здоровья де-
тей, — говорил врач Нгуен 
Шон Тхать, показывая свои 
владения, — хотя у нас не 
хватает персонала, многие 
ушли на фронт, мало обору-
дования, медикаментов... 

В сельскую уездную боль-
ницу нас пригласили на не-
сколько минут взглянуть на 
младенцев; их отцы — рабо-
чие насосной станции.  

Несколько дней на потрё-
панном газике мы колесили 
по Хынгйену (её потом объ-
единили с соседней провин-
цией Хайзыонг). 

Это была «тыловая» про-
винция. Она находится в 
стороне от главных дорог, 
здесь нет крупных промыш-
ленных предприятий. Моим 
спутником был редактор 
местной газеты, член бюро 
провинциального комитета 
партии Туан Зоань. Он не-
прерывно курил, зажигая од-
ну сигарету за другой, и дер-
жал их побуревшими от та-
бака пальцами. 

На каждом шагу в этой не-
большой, густонаселённой 
провинции (более 600 тысяч 
жителей на 920 квадратных 
километрах) можно было на-
блюдать результаты труда, 
который война усложнила, 
но подхлестнула, сделала бо-
лее напряжённым. 

На большой дамбе, защи-
щающей низменную мест-

ность от нашествия вод 
Красной реки, сотни людей 
тащили в корзинах землю, 
катили тачки, укладывали 
камни. Среди них ходил не-
привычно широкоплечий 
вьетнамец в телогрейке и ре-
зиновых сапогах — прораб. 

— Видите, на стройке в ос-
новном молодёжь и женщи-
ны. Мы наращиваем плотину 
сверх обычной нормы — го-
товимся к возможным аме-
риканским налётам. Другая 
подготовка — вот эта, — он 
кивнул на гнезда с тяжёлыми 
зенитными пулемётами, у 
которых возились бойцы 
местных сил ПВО. 

В условиях войны иррига-

ционные работы продолжа-
лись. Я видел, что в Хынгйе-
не строят новые каналы, осу-
шают болота, возводят на-
сосные станции, перекиды-
вают мосты, набрасывают 
дамбы. Стране нужны рис, 
батат, маниока так же, как 
снаряды. 

Однажды ночью я про-
снулся на циновке в кресть-
янской хижине и услышал, 
как люди черпали воду с ри-
совых полей. Стояла тёмная, 
прохладная по-зимнему 
ночь; и только в воде мель-
кали отблески сотен элек-
трических фонариков и ке-
росиновых светильников. 

Утром председатель коо-
ператива объяснил: 

— Накануне прошёл силь-
ный дождь. Вода поднялась, 
затопила ростки риса, её 
нужно было откачать, чтобы 
растения развивались нор-
мально. Если влаги не хвата-
ет, то мы должны добавлять 
воду на поля. У нас 80 про-
центов рабочей силы — жен-
щины и подростки. Им тяже-
ло, но почти у каждого в ар-
мии муж, брат, отец... Вот и 
стараемся. Да ещё наглядная 
агитация помогает... 

На суку дерева висела обо-
лочка средней американской 
бомбы, используемая для 
сигнала воздушной тревоги. 
Бомба упала недалеко от 
свинофермы, но не взорва-
лась. Её разрядили ребята-
трактористы из отряда опол-
чения. 

Одного из них я увидел в 
тот же день. За плугом трак-
тора МТЗ ложились отвалы 
жирной, лоснящейся земли. 
А за рулём сидел семнадца-
тилетний паренёк, самозаб-
венно работал рычагами и 
широко улыбался. Так и 
вспомнилось: «Прокати нас, 
Петруша, на тракторе...» 

Едешь по Хынгйену, смот-
ришь на бесчисленные кана-
лы, на затопленные водой 
прямоугольники рисовых 
полей, на сливающиеся друг 
с другом деревни под сенью 
бамбуковых рощ, на этих 
трудолюбивых людей и 
вновь перебираешь в памяти 
ворох фактов и цифр. 

Здесь собирают сейчас по 
четыре урожая различных 
культур в год, производят 
две трети джута Северного 
Вьетнама, держат второе ме-
сто по бананам и апельси-
нам. Прошу читателя, кото-
рый знакомится с этими 
фактами, не сравнивать 
Хынгйен с Кубанью. Чтобы 
почувствовать их вес и 
значимость, нужно заглянуть 
в прошлое Вьетнама, далёкое 
и близкое. 

...Недалеко от провинци-

ального центра Хынгйена, 
полупустынного из-за эва-
куации части населения, нас 
проводили в пагоду Лео Тяу. 
Там среди полусотни ничем 
не выдающихся изваяний 
будд неожиданно замечаешь 
скульптуру сидящего стари-
ка во вьетнамской крестьян-
ской одежде. Паутина мор-
щин на измождённом лице и 
бритой голове. Взор куда-то 
мимо чаши с курительными 
палочками. Трагический из-
лом фигуры: левая нога со-
гнута и лежит, вторая по-
ставлена на землю, и на ко-
лено опущен подбородок. 
Скульптура называется 
«Пост и размышления на 
снежной горе» (XI—XII века). 
Кажется, что  на лице стари-
ка в крестьянской одежде на-
писаны тысячелетняя боль, 
страдания и мудрость вьет-
намского народа. 

В Хынгйене веками царила 
нищета, усугубившаяся в пе-
риод французского колони-
ального господства. «Камы-
шовым царством» называли 
этот гнилой болотистый 
край. Во время наводнения 
провинция превращалась в 
озеро, а при засухе почва 
раскалывалась так, что в тре-
щины мог пролезть кулак. 70 
процентов земли, и лучшей 
земли, принадлежало круп-
ным владельцам — от быв-
ших феодалов до католиче-
ской церкви. Крестьянам и 
общинам оставалось 30 про-
центов. Если девушка гово-
рила юноше в ответ на пред-
ложение выйти замуж: «Мы 
поженимся, когда наша де-
ревня расплатится с долга-
ми», это означало — «нико-
гда». Нужда выталкивала лю-
дей на сторону в поисках за-
работка. Их можно было 
встретить в рудниках Новой 
Каледонии, на Новых Гебри-
дах, во Французской Гвиане. 

В этом болотистом и ни-
щем краю никогда не умирал 
мятежный дух, не раз вспы-
хивали восстания. В 1930 го-
ду здесь появилась первая 
ячейка компартии. В марте 
1945 года начали действо-
вать первые партизанские 
отряды, которые к августу 
того же года освободили уже 
большую часть провинции. 
Когда в 1946 году вернулись 
французы, они стали 
строить бетонные форты — 
всего более 400, но к 1954 
году сумели сохранить толь-
ко 20. Здесь, как и в других 
провинциях дельты, встре-
чаешь эти серые бетонные 
склепы — символы крети-
низма колонизаторов, пы-
тавшихся с их помощью 
контролировать страну. 

После освобождения на две 
деревни приходился один 
буйвол. Как правило, выра-
щивался один урожай риса в 
год. 10 тысяч гектаров земли 
было заминировано. Одно-
временно проводили аграр-
ную реформу. Строили ирри-
гационные системы, органи-
зовывали курсы ликбеза. 

За последние годы в про-
винции вырыто почти 40 ты-
сяч километров каналов, ка-
нав, арыков. Нужно ли гово-
рить, сколько пота и крови 
стоили те достижения, кото-
рые на первый взгляд могут 
показаться скромными. 

Война лишила сельское хо-
зяйство Северного Вьетнама 
самой работоспособной ча-
сти населения — молодых 
мужчин. Но, несмотря на это, 
несмотря на бомбёжки, не-
смотря на потерю времени 
на ремонте дорог и мостов, 
крестьяне давали стране 
продовольствие. 

 
Врачи 

Рёв самолёта заставил вы-
скочить из машины, прополз-
ти несколько метров, чтобы 
спрыгнуть в ближайшую 
траншею. 

Убедившись, что самолёт 
пронесся стороной, я огля-
делся. Рядом, в окопчике, на 
неподвижно укреплённом 
велосипеде сидел по пояс об-
нажённый вьетнамец и не-
возмутимо, ровно крутил пе-
дали. Струйки пота, стекав-
шие по лбу и с бровей по ще-
кам, он вытирал перекину-
тым через плечо полотен-
цем. На раме велосипеда ви-
сел его измазанный красной 
землёй халат со значком са-
нитара-отличника. Усталый 
взгляд санитара говорил о 
том, что он, видимо, работал 
уже много часов подряд. От 
небольшой динамо-машины, 
вращаемой велосипедной 
цепью, в землянку бежал 
провод. Через раскрытую 

дверь было видно освещён-
ное помещение, задрапиро-
ванное белым парашютным 
шёлком. Несколько человек 
в белых халатах и марлевых 
масках склонились над опе-
рационным столом. Мобиль-
ная медицинская бригада 
прибыла в одну из дереву-
шек Нгеана. Четыре часа на-
зад здесь бомбили... 

Одна из нескольких десят-
ков встреч с вьетнамскими 
врачами. С медиками прихо-
дилось беседовать в бетони-
рованных бункерах Ханоя, в 
деревенских хижинах рядом 
с переправами, перепаханны-
ми воронками, в горных пе-
щерах, в джунглях. 

Над Северным Вьетнамом 
несколько лет бушевала вой-
на; это была не стихия, а на-
лаженная машина убийства и 
разрушения. И против неё 
встали не только бойцы, 
транспортники, крестьяне, но 
и врачи — великое племя лю-
дей, которые не отвечают ог-
нём на огонь, а возвращают к 
жизни тех, в кого целили здо-
ровяки в гермошлемах, при-
летевшие убивать в чужую 
для них страну из Небраски 
или Омахи. 

— Мы должны любить че-
ловека, — говорил, беседуя 
со мной, министр здраво-
охранения ДРВ Фам Нгок 
Тхать. — Но у нас гуманизм 
нового типа, со своими поня-
тиями о добром, прекрасном, 
истинном... Чтобы развить 
наш гуманизм, нужно раз-
громить американский им-
периализм... Американские 
лидеры демагогически бол-
тают о гуманизме и посы-
лают солдат убивать наших 
детей, женщин, стариков, 
разрушать наши города и 
плотины. Они говорят, что 
уважают независимость 
стран и народов, и одновре-
менно бомбят Северный 
Вьетнам. Защищая нашу не-
зависимость и свободу, мы 
защищаем наш гуманизм... 

Задачи, ставшие перед ме-
диками страны — жертвы са-
мых ожесточённых в истории 
человечества бомбардировок, 
были сложны. Трудности объ-
ясняются не только нехват-
кой медицинского персонала, 
сравнительной отсталостью 
страны, но и тактикой тех, 
кто сфотографировал чуть ли 
не каждый квадратный метр 
территории Северного Вьет-
нама, а потом хладнокровно 
выбирал в качестве цели 
больницы, поликлиники, са-
натории, лепрозории. Это не 
журналистское преувеличе-
ние. Я видел собственными 
глазами полтора десятка раз-
рушенных больниц. В первые 
же месяцы войны Северный 
Вьетнам лишился десятков 
лучших медицинских учреж-
дений. Спасаясь от ожидае-
мых бомбардировок, эвакуи-
ровались и остальные. В рес-
публике не осталось практи-
чески ни одной старой боль-
ницы. 

Лишить людей медицин-
ской помощи, расшвырять 

больных проказой или тубер-
кулёзом по деревням и по-
сёлкам, вызвать чувство об-
речённости, безнадёжности, 
липкого страха, паники — ви-
димо, таковы были цели бом-
бёжек лечебных учреждений. 
Добавьте к этому уничтоже-
ние городов, системы водо-
проводов и канализации, 
плотин, появление трупов 
животных, что грозило эпи-
демиями в стране с тропиче-
ским влажным климатом. 

Вслед за первыми воздуш-

ными налётами здесь решили 
«военизировать» медицину, 
поставить её на службу обо-
роны, предотвратить эпиде-
мии, продолжить работу по 
профилактике заболеваний и 
готовиться одновременно к 
возможному применению 
противником химического и 
бактериологического оружия. 
Когда в августе 1964 года пер-
вые бомбы упали на Север-
ный Вьетнам, министерство 
здравоохранения приняло 
решение об организации спе-
циальных курсов военной хи-
рургии для всех медиков. 
Этим занялись центральные 
и провинциальные больни-
цы, где было больше квали-
фицированных кадров, и к 
июлю 1965 года курсы окон-
чили все врачи и фельдшеры. 

К началу войны страна 
имела одного врача на 8 ты-
сяч жителей и сеть медицин-
ских пунктов вплоть до уров-
ня общины. На каждую об-
щину приходилось по край-
ней мере по одному фельд-
шеру, не считая работников 
более низкой квалификации. 

В результате непрекра-
щающихся усилий почти за 
четыре года войны было сде-
лано больше, чем за 10 пред-
шествующих лет. Четыре-
пять лет назад в Северном 
Вьетнаме насчитывалось 
полсотни больниц, где могли 
делать сложные операции, в 
1967 году таких больниц ста-
ло уже триста. В южных рай-
онах, подвергавшихся наибо-
лее ожесточённым бомбёж-
кам, именно на уездные боль-
ницы легла самая тяжёлая на-
грузка, и уездные врачи без 
вызова своих коллег из про-
винции делали операции на 
черепе, грудной клетке и в 
брюшной полости. 

Вместе с войной полома-
лась обычная жизнь страны, 
структура экономики, были 
завершены эвакуация заво-
дов, их рассредоточение, сот-
ни тысяч людей были при-
влечены на транспорт. К но-
вым потребностям приспо-
сабливалась и служба здраво-
охранения. Вьетнамские вра-
чи в беседах не раз ссылались 
на выдающегося русского хи-
рурга XIX века Пирогова, го-
ворившего о важности имен-
но организационной стороны 
медицинской службы во вре-
мя войны. В Северном Вьет-
наме не только приблизили 
медицинские учреждения к 
каждой общине, но и создали 
больницы и медпункты в ме-
стах эвакуации заводов, уч-
реждений, вузов, в транс-
портных отрядах. 

Здравоохранение стало од-
ной из главных забот мест-
ных партийных и государст-
венных органов. Когда при 
встречах партийные секрета-
ри уезда или волости в своих 
неизменных пробковых шле-
мах и сандалиях из автопок-
рышки перелистывали блок-
ноты, рядом с заметками о 
производстве, организации 
ополчения, учёбе они не-
изменно вели записи о поло-

жении и в местной больнице 
или в диспансере. 

Одной из сложнейших про-
фессиональных проблем для 
вьетнамских медиков оказа-
лась нехватка крови. В разви-
тых странах эта проблема ре-
шается переливанием крови. 

Здесь не хватает ни спе-
циалистов, ни доноров, ни 
материалов. Хотя я видел, как 
в Хайфоне с советских судов 
сгружали тонны консервиро-
ванной крови и отправляли в 
полевые госпитали, её не хва-

тало. Кроме того, здесь прак-
тически нет холодильников 
и негде хранить кровь. На по-
мощь была привлечена тра-
диционная восточная меди-
цина. Содружество современ-
ной и народной, западной и 
восточной медицины дало 
результаты. 

Несколько раз в Ханое я 
сталкивался с врачами, прак-
тикующими восточную ме-
дицину. Лучшие из них окон-
чили факультеты также за-
падной медицины. Они гово-
рили мне, что сейчас между 
двумя направлениями по-
является всё больше точек со-
прикосновения. Но чтобы ве-
сти обстоятельный разговор 
на эту тему, надо быть спе-
циалистом. 

Вьетнамским медикам 
пришлось столкнуться с но-
выми или сравнительно но-
выми видами оружия — на-
палмом, фосфором, особенно 
шариковыми бомбами. Во 
время одного из посещений 
больницы Святого Павла в 
Ханое мне рассказывали, что 
в лечении новых видов ране-
ний, отравлений и ожогов 
также рука об руку идут со-
временная западная и обнов-
лённая восточная медицина. 
Для обмена опытом регуляр-
но проводятся научные сове-
щания, конференции. 

Профилактика заболева-
ний оставалась одной из за-
бот вьетнамской медицины 
даже в условиях войны. Эле-
ментарные навыки гигиены 
(такие как строительство ко-
лодцев, общественных убор-
ных) внедрялись в деревни, 
продолжалась массовая вак-
цинация населения, и ни од-
ной эпидемии не возникло в 
Северном Вьетнаме за по-
следние годы. Гигиенические 
и профилактические меро-
приятия ещё до войны при-
вели к увеличению продол-
жительности жизни и сниже-
нию детской смертности. 

Медики Вьетнама занима-
лись не только текущими де-
лами. Прошли специальные 
совещания, где обсуждали, 
как вернуть к нормальной об-
щественной жизни инвали-
дов войны. Создавались 
центры для профессиональ-
ной переподготовки инвали-
дов. Это касалось не только 
взрослых. В стране тысячи 
инвалидов-детей; некоторым 
крошкам не больше года или 
двух лет от роду, и нужно бы-
ло думать об их будущем, соз-
давать им такие условия, что-
бы они не чувствовали своей 
ущербности, нормально раз-
вивались, чтобы им было до-
ступно обыкновенное чело-
веческое счастье. Вьетнам-
ским медикам приходилось 
лечить многие психологиче-
ские последствия войны, за-
ниматься нервными болезня-
ми, подготавливая одновре-
менно всю систему здраво-
охранения к будущей после-
военной ситуации. 

— Мы уверены, что при ре-
шении этих проблем мы мо-
жем и впредь рассчитывать 
на помощь Советского Союза, 
— сказал министр здраво-
охранения Фам Нгок Тхать. — 
Между СССР и Вьетнамом су-
ществуют тесные связи в 
области медицины. Мы все-
гда с большой теплотой вспо-
минаем первых советских 
специалистов, которые при-
ехали к нам после освобож-
дения. Они передавали нам 
не только профессиональные 
знания, но и свой подход к 
работе. У советской медици-
ны мы взяли применимые к 
нашим условиям методы 
профилактики, опыт в орга-
низации здравоохранения. У 
нас отличные друзья в Совет-
ском Союзе; мне кажется, что 
те советские врачи, которые 
работали здесь, считают 
Вьетнам немного своей ро-
диной. Мы до сих пор вспо-
минаем, например, профес-
сора Якова Дуброва, хирурга, 
члена Общества советско-
вьетнамской дружбы, и мно-
гих других. Многие наши вра-
чи окончили ваши институ-
ты, многие и сейчас учатся 
или стажируются в Советском 
Союзе. 

...Осенью 1968 года Фам 
Нгок Тхатя не стало. Мы при-
шли во дворец Бадинь отдать 
ему последний долг. 

 
Алексей ВАСИЛЬЕВ, 

академик РАН. 
 

ОТ РЕДАКЦИИ. Во Вьет-
наме, в отличие от России, 
сохранили систему здраво-
охранения, построенную 
на советских, социалисти-
ческих принципах. И вот 
результат. При населении 
в 98 миллионов человек за 
всё время пандемии (дан-
ные на 7 апреля 2021 года) 
в СРВ заболели 2648 чело-
век, выздоровели 2422, 
скончались от вируса 35 за-
разившихся. В РФ населе-
ние больше всего в 1,5 раза, 
а соответствующие показа-
тели составляют: 4597868 
человек заболели, 4220035 
вылечились, 101106 зара-
зившихся умерли. Коммен-
тарии излишни.

Почему американцы 
потерпели поражение

q Американский самолёт сбит. Лётчик 
попадает в плен.

q Хо Ши Мин пришёл поздравить ракетный 
дивизион с первыми победами.

q Бойцы Вьетконга.

q Победа! Северовьетнамский танк въезжает во дворец 
сайгонского «президента», бежавшего из Вьетнама.


